

Introduction Conférence de presse Mgr Jean-Luc Garin – 14 février 2025

1) Une décision des évêques de France

Le rapport de la CIASE, paru en octobre 2021, a mis en évidence le fait qu'un certain nombre de comportements criminels dans l'Église posait des questions d'ordre théologiques.

On peut relever, pour le sujet qui nous concerne, l'instrumentalisation des Écritures, ce que le rapport Sauvé souligne au paragraphe 911 (page 329) :

« Le détournement de la Bible au profit de justifications perverses est partout présent. La liste est longue des formules bibliques détournées. (...) On observe que les expressions bibliques dévoyées à des fins de manipulation sont pour ainsi dire coupées d'un contexte qui les irrigue et déploie leur sens véritable et profond. (...) Ce dévoiement repose à la fois sur un déni et un détournement du sens évangélique. De ce fait, la commission regarde positivement l'évolution de la culture catholique vers une meilleure connaissance de la Bible, telle que voulue par Vatican II avec ses règles d'interprétation. »

Dans sa résolution du 8 novembre 2021, l'Assemblée des Évêques votait la résolution suivante :

« La Commission doctrinale organise un travail sur tous les points doctrinaux mentionnés par le rapport de la CIASE (morale sexuelle, anthropologie, sacerdoce ministériel, instrumentalisation de la Parole de Dieu, distinction entre pouvoir d'ordre et pouvoir de gouvernement ...), en s'appuyant sur les compétences des universités catholiques. Elle rend compte de l'avancée de son travail au Conseil permanent avant chaque Assemblée Plénière. » (Résolution 2.11)

4 groupes de travail se sont constitués :

- Groupe de travail N°1 : sur le sacerdoce ministériel, qui a donné lieu à la rédaction d'une note théologique sur le célibat des prêtres.
- Groupe de travail N°2 : sur la morale sexuelle, qui a donné lieu à un colloque dont les actes ont été publiés dans la Revue d'Éthique et de Théologie morale aux éditions du CERF.
- Groupe de travail N°3 : sur la distinction entre pouvoir d'ordre et pouvoir de gouvernement, qui a donné lieu à un colloque dont les Actes ont aussi été publiés dans la revue de Droit canonique.
- Enfin, un Groupe de travail N°4 : Instrumentalisation de la Parole de Dieu, dont nous vous présentons les fruits aujourd'hui.

2) Le groupe de travail « instrumentalisation de la Parole de Dieu »

Dans sa recommandation n° 7 (page 54), le rapport Sauvé invitait à

« Mettre au jour les expressions bibliques dévoyées à des fins de manipulation et aider à une lecture à la fois critique et spirituelle de la Bible à tous les niveaux de formation. »

Pour entreprendre ce travail biblique et théologique sur ce sujet précis, la Commission Doctrinale a formé un groupe constitué de :

- Deux évêques membres de cette commission : Mgr Alain Guellec, évêque de Montauban qui ne pouvait pas être présent aujourd’hui ; moi-même, Jean-Luc Garin, évêque de Saint-Claude, et bibliote de formation.
- La résolution de l’Assemblée des évêques nous demandait de nous appuyer sur les universités catholiques. Plusieurs exégètes universitaires provenant de différents horizons, laïcs et clercs, hommes et femmes, de différents instituts ou universités catholiques de France constituent ce groupe :

Sont ici présents :

- Mme Sylvaine Lacout, du Collège des Bernardins,
- M. Jérôme Moreau, de l’université Catholique de Lyon
- Le Père Jean-François Lefebvre, du Studium de Notre-Dame de Vie (à saint Didier, dans le diocèse d’Avignon)
- Mme Catherine Chevalier, qui apporte son expertise en tant que responsable nationale pour la catéchèse, et qui a pris le relais, dans notre équipe, de Mme Pauline Dawance.
- Il ne pouvait être présent aujourd’hui, mais je voudrais saluer le travail du Père Eric Morin, du Collège des Bernardins.

3) Un risque déjà signalé par les papes

Déjà le pape Benoît XVI, dans son exhortation apostolique *Verbum Domini* avait attiré l’attention sur le risque d’une lecture de la Bible qui en dévoie le sens :

« Je voudrais attirer l’attention surtout sur ces lectures qui ne respectent pas la nature authentique du texte sacré, favorisant des interprétations subjectives et arbitraires. En effet, le « littéralisme » mis en avant par la lecture fondamentaliste représente en réalité une trahison aussi bien du sens littéral que du sens spirituel, en ouvrant la voie à des instrumentalisations de diverses natures, en répandant par exemple des interprétations anti-ecclésiales des Écritures elles-mêmes. » (*Verbum Domini* 44)

Le pape François, lui aussi, avait évoqué cette perversion en parlant des personnes qui, je cite,

« se sont emparés de la Parole de Dieu, et la Parole de Dieu devient la leur, une parole selon leur intérêt, leur idéologie, leur théologie, mais à leur service. Et chacun l'interprète selon sa propre volonté, selon son propre intérêt. » (*Homélie à Sainte Marthe* du 21 mars 2014)

4) Le double objectif de ce MOOC

Plutôt que d'envisager un colloque, notre groupe de travail a préféré envisager d'enregistrer une série de 24 vidéos afin de pouvoir rejoindre le plus grand nombre de personnes possibles : individuelles, mais aussi des petits groupes bibliques, des communautés religieuses, des lieux de formation divers et variés. Dans le but de faire connaître au plus grand nombre possible cette proposition, une émission a également été enregistrée sur la chaîne KTO le 17 janvier dernier, intitulée « Ouvrir la Bible, contre son instrumentalisation ». Il est possible de la retrouver en podcast sur Youtube.

En effet, l'une des convictions profondes que ce groupe de travail a rapidement acquise est que le meilleur remède au risque d'instrumentalisation des Écritures, la prévention la plus efficace, est de remettre vraiment la Bible dans les mains du Peuple de Dieu en lui donnant les clés pour comprendre de ce qu'est la Bible, comment la lire et comment l'interpréter.

C'est le double objectif du MOOC :

- 1) Dans une première série de 15 vidéos, nous proposons, grâce au travail de Jérôme Moreau, une véritable « initiation à la Bible » : qu'est-ce que la Bible, comment a-t-elle été écrite, comment la lire, qu'est-ce qu'un genre littéraire. Bref, toutes les petites clés dont nous avons besoin pour entrer dans la Bible.
- 2) Dans une seconde série de vidéos composée pour le moment de 9 vidéos, nous vous proposons un approfondissement qui permettra d'aborder plus directement la question du dévoiement des Écritures, en donnant des exemples, et en cherchant comment les prévenir.

Je vous propose, pour continuer, de regarder un extrait de l'un des 24 vidéos qui composent pour l'instant cette formation.

Ensuite :

- Jérôme Moreau : présente l'ensemble du MOOC et la première partie ;
- Jean-François Lefebvre : présente la seconde partie, avec des exemples concrets d'instrumentalisation tirés de son travail ;
- Sylvaine Lacout : donne des exemples au plan pastoral à partir de son travail ;
- Catherine Chevalier : partage comment on peut se saisir de ce Mooc au plan pastoral

OUVRIR LA BIBLE

Écouter et transmettre la Parole de Dieu

Vidéo 1 : introduction générale

[Vidéo 1](#) : pourquoi ce MOOC ?

Mgr Garin Mgr Guellec

15 vidéos d'introduction :

Série 1 : Que raconte la Bible ?

[Vidéo 2](#) : L'histoire du salut

[Vidéo 3](#) : La Bible dit-elle vrai ?

Mr Jérôme Moreau (UCLY)

Série 2 : D'où vient la Bible ?

[Vidéo 4](#) : L'histoire du texte

[Vidéo 5](#) : L'inspiration des Écritures

[Vidéo 6](#) : Le canon et la Tradition

[Vidéo 7](#) : Les révélations privées

Série 3 : Comment comprendre la Bible ?

[Vidéo 8](#) : Le rapport entre Ancien et Nouveau Testament

[Vidéo 9](#) : Les différentes méthodes d'analyse des textes bibliques

[Vidéo 10](#) : Expliquer la Bible par la Bible : l'intention des auteurs

[Vidéo 11](#) : Les quatre sens de l'Écriture

Série 4 : Comment recevoir la Bible ?

[Vidéo 12](#) : Une Parole performative mais vulnérable

[Vidéo 13](#) : Lecture personnelle, lecture ecclésiale

Série 5 : Que faire de la Bible ?

[Vidéo 14](#) : Servir la Parole, transmettre

[Vidéo 15](#) : Église et mission

9 vidéos d'approfondissement

Série 6 : L'instrumentalisation des Écritures – Père Jean-François Lefebvre, Vénasque

[Vidéo 16](#) : Qu'est-ce que l'instrumentalisation des Écritures ?

- Que signifie « instrumentaliser » ?
- Quand a-t-on commencé à instrumentaliser l'Écriture ?
- Qui instrumentalise l'Écriture ?

Vidéo 17 : Deux exemples d'instrumentalisation de la Bible

- Le diable, un maître en instrumentalisation (Lc 4,9-12)
- Un exemple dans l'histoire de l'Église : « Force les gens à entrer » (Lc 14,23)

Vidéo 18 : Une boîte à outils pour interpréter les textes de la Bible

- Une icône
- Le livre
- Un mode d'emploi : quelques règles simples

Série 7 : De la bonne utilisation de la Parole de Dieu dans le Renouveau charismatique

Par Sylvaine Lacout, Bernardins.

Vidéo 19 : Les risques de la « bibliomancie »

Vidéo 20 : Prière des frères et charisme de prophétie

Vidéo 21 : Parole de connaissance et prédication

Série 8 : Quelques pistes d'approfondissement

Par Eric Morin, Bernardins

Vidéo 22 : Quand Paul dénonce des abus dans les communautés

Vidéo 23 : Pourquoi Dieu choisit-il l'écrit ?

Vidéo 24 : Lire pour croire, croire pour lire.